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Éditorial 

 
LE MOT DE LA PRESIDENTE     Estel NICOLAS 
 
 Il y a six mois, lors de notre Assemblée Générale, Didier Daycard confir-
mait officiellement son intention de quitter le conseil d’administration. Il m’a été 
difficile de réaliser ce qui se passait immédiatement. 
 
C’est curieux comme on peut entendre les choses sans vraiment les croire. Pen-
dant cinq année consécutives, Didier était non seulement au conseil d’adminis-
tration, mais surtout il assurait la présidence. Je commence à découvrir l’enga-
gement et l’énergie que cela représente.  
 Je souhaitais donc le remercier vivement de cet investissement qui l’a 
pourtant éloigné de sa passion du terrain. C’est grâce à ces quelques années 
passées à ses côtés que j’ai pu découvrir et comprendre le fonctionnement de 
notre association et c’est sa confiance qui m’a permis de prendre un peu d’assu-
rance et d’accepter de prendre sa suite le 12 avril. 
 Le cheminement que j’ai pu faire au CO-Gard s’est fait en parallèle avec 
un autre plus intérieur, de l’ordre du développement personnel. 
Je pense aussi beaucoup à Serge Charra qui avec sa gentillesse et son hu-
mour, m’a aidé à trouver ma place au sein d’abord de notre association, puis 
des administrateurs. Il s’est investi sans compter durant cinq années en tant que 
secrétaire.Grand merci à lui aussi. 
 Philippe Bessède est resté au CA, comme trésorier, à mon grand soula-
gement.. 
  
Bien sûr, je n’aurais pas pu assumer ma nouvelle fonction de présidente sans 
l’appui et le soutien de tous les administrateurs ainsi que celui des salariés. 
Aujourd’hui le CO-Gard, c’est 10 administrateurs, 3 salariés permanents, 140 
adhérents dont certains sont très investis dans la vie de l’association. Pour cette 
raison je reste toujours stupéfaite lorsque j’entends « Le CO-Gard a dit que… » 
et j’apprends désormais à clarifier les situations en précisant si je parle en mon 
nom propre ou sur la position de notre association. 
 
 J’en profite pour lancer un appel aux adhérents qu i pensent que leur 
association ne leur ressemble pas assez. Il ne tien t qu’à vous de venir par-
ticiper à nos débats et de faire progresser l’assoc iation dans diverses di-
rections. Chacun d’entre nous est responsable de ce  qu’est ou n’est pas le 
CO-Gard aujourd’hui. Cette association n’est pas un e entité homogène, 
mais une mosaïque, à vous d’y apporter votre couleu r  
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RESULTATS DU PROGRAMME STOC-EPS Gard 2008. 
(Suivi Temporel des Oiseaux communs) 
 
       Jean DEMOLDER 
       Coordinateur départemental 
 
Cette année STOC totalise 11 carrés réalisés par 10 observateurs. Nous avons perdu cer-
tains de nos fidèles mais heureusement la relève est assurée par deux nouveaux collabo-
rateurs pour 2009. 
 
Jusqu'à présent, nos résultats étaient basés sur 11 carrés les mêmes, suivis de-
puis le début du programme, ce qui nous procurait une certaine continuité dans 
l'analyse des résultats. 
 
Nous y pallierons par une analyse quelque peu différente de la situation.  
 
 
 
 
 
Années Nbre d’oiseaux  Nbred’espèces  Nbre de  
 /carré  /carré  contacts/carré 
 
2002 235     35,8 125 
2003 212     35 131 
2004 251    33,5 138 
2005 260     36 112 
2006 230    31,6 103 
2007 230    36,9 103 
2008 254    34,3 115 
 

Le nombre moyens d'oiseaux par carrés est de 239. Le nombre moyens d'espèces par 
carré est de 35 et le nombre moyens de contacts est de 123. On peut donc considérer que 
2008  comporte un peu plus d'oiseaux que la moyenne des 7 ans mais révèle une petite 
chute du nombre d'espèces et de contacts. 
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Classement des 20 espèces par ordre décroissant d'EPS (contacts) 
 

Espèces Nbre  Nbre  Variation %  % 
 indiv. indiv. % EPS  EPS 
 2008 2007  2008  2007 

        
Rossignol philomèle 139 143     -3% 39% 37% 
Martinet noir 409 161 +254% 27% 17% 
Chardonneret élégant   83   93   -11% 20% 21% 
Pigeon ramier 113   73 +154% 20% 22% 
Alouette lulu   52   49     +6% 19% 11% 
Fauvette à tête noire   50   55    -10% 19% 23% 
Corneille noire   48   58    -18% 18% 18% 
Mésange charbonnière  39     60    -35% 18% 24% 
Serin cini   62    47    +31% 17% 12% 
Pie bavarde   61   57      +7% 16% 18% 
Merle noir   55   60       -9% 16% 26% 
Hirondelle rustique 137   81  +169% 16% 14% 
Etourneau sansonnet 136   70  +194% 16% 11% 
Verdier d'Europe   55   40    +37% 15% 14% 
Pinson des arbres   40   45    +12% 14% 16% 
Choucas des Tours 166 160      +4% 13% 10% 
Tourterelle turque   43   64     -33% 13% 22% 
Bruant zizi   27   23     +17% 12%   8% 
Moineau domestique 118 106     +11% 12% 15% 
Guêpier d'Europe   73   72       +1% 11% 11% 

         
 

Total                                1906 individus                1517 individus     +26% 
 
 
 

Commentaires : 
Les comparaisons  entre 2007 et 2008  sont établies sur les 10 mêmes  car-

rés. Il est prématuré de tirer des conclusions sur l'augmentation de 26 % du nom-
bre d'oiseaux en 2008, car lorsqu' on extrait du tableau le nombre de martinets 
noirs, on n'obtient qu'une augmentation de 10 %. 

Par contre l'examen des EPS (nombre de points d'écoute sur un carré où 
une espèce est entendue) révèle que les moyennes 2007-2008 sont pratique-
ment identiques (17,50%). On peut conclure qu'en répartition des espèces, les 
deux années sont  semblables avec toutefois un nombre d'oiseaux légèrement 
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Infos diverses 

 

 

Comme chaque année, une convention de prêt est établie avec la société 
Optique Bourdeau de Lyon. Elle met à disposition du COGard une lunette 
Swarovski qui est utilisée pour les animations, les études de terrains et les sorties. 

Bourdeau Optique 
55, rue de la Charité 

69002 Lyon 
 

Vous avez la possibilité d’acquérir cette lunette à  un prix 
préférentiel,  
il vous suffit de contacter le COGard au 04.66.63.8 5.74. 
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supérieur en 2008. 
 

Nous remercions les observateurs suivants pour leur participation à cette 
action nationale : Stéphane Baty – José Cabrera – Serge Charra – Didier 
Daycard – Jean Demolder – David Larter – Philippe Lavaux – Jean-Denis Méric 
– Mike Paramor – Valérie Sourribes – Roger Védère et d'avance ceux qui s'in-
corporeront à l'équipe en 2009. 
Remarquons le travail méticuleux de saisie de notre ami Roger Védère  
 
 
L’AIGLE DE BONELLI ET DU VAUTOUR PERCNOPTÈRE  
EN 2008 DANS LE GARD.     Bérenger REMY  
 
 
 
 Le département du Gard accueille depuis plusieurs années deux couples de 
Vautour percnoptère (Neophron percnopterus) et quatre couples, hors Gorges 
de l’Ardèche, d’Aigle de Bonelli (Aquilla fasciata). De nombreuses actions sont 
menées dans différents cadres pour la sauvegarde de ces espèces : 
Plan de Restauration de l’Aigle de Bonelli, dont le COGard est coordinateur 
gardois depuis 2005. il travaille étroitement avec le Syndicat Mixte des Gorges 
du Gardon et l’ONCFS pour la réalisation des actions, LIFE Vautour percnoptè-
re dans le Sud-est de la France, qui s’est terminé en 2007 et auquel le COGard 
participait sous couvert du Syndicat Mixte des Gorges du Gardon et maintenant 
le Réseau Natura 2000 et bien sûr, l’investissement de rapaçologues bénévoles 
locaux. 
 
Aigle de Bonelli 
 
 Concernant l’Aigle de Bonelli, les actions se sont poursuivies dans le Gard, 
avec le concours du SMGG, de l’ONCFS et de plusieurs bénévoles : suivi des 
couples, surveillance de deux sites de reproduction, etc. (Voir Bonelli info et le 
nouveau site internet du Plan de Restauration : www.aigledebonelli.org pour 
suivre l’actualité spécifique à cette espèce et mieux connaître les actions du 
plan de restauration). 
Tous les couples gardois ont menés à terme leur reproduction cette année, ce 
qui n’était jamais arrivé depuis que nous avons à  nouveau quatre couples dans 
le Gard (voir graphique ci-dessous). Le nombre d’aiglons nés et envolés, dé-
passe lui aussi largement les "scores" des dernières années, puisque nous 
avons failli avoir deux jeunes envolés par couples, s'il n’y avait pas eu le décès 
d’un poussin quelques jours après sa naissance, pour une raison indéterminée. 

Etudes 
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La chronologie de la reproduction a été encore une fois un peu précoce dans le 
Gard, par rapport à la moyenne nationale. La première ponte a eu lieu le 8 février, 
puis la première éclosion constatée le 20 mars. Enfin l'aiglon s’est envolé le 29 mai. 
 
Nous n’avons pas beaucoup d’explications pour ces bons résultats et ne voulons pas 
nous en enorgueillir trop rapidement. Mais, en plus des facteurs favorables cette an-
née, que nous ne contrôlons pas du tout, nous pensons pouvoir attribuer ce succès, 
du moins en partie, aux actions menées depuis plusieurs années par tous les ac-
teurs du Plan de Restauration. 
Maintenant, l’objectif serait d’avoir de tels résultats plus régulièrement, bien que la 
barre soit haute, et pourquoi pas de voir de nouveaux oiseaux s’installer quelque 
part. 
 
Vautour percnoptère 
 
 
Comme pour le Bonelli, l’année 2008 a été prolifique pour les Vautours gardois. Les 
quatre oiseaux des deux couples sont tous arrivés simultanément le 17 mars. Les 
deux couples ont rapidement occupé leur site de reproduction respectif. Puis, après 
l’incubation, un et deux poussins sont nés sur chaque site. Ces jeunes ont pu être 
élevés sans encombre jusqu’à leur envol et leur départ fin août. 
 
En plus des deux couples nicheurs, dont la reproduction s’est bien passée cette an-
née, de nombreux oiseaux ont été observés sur les différentes placettes d’alimenta-
tion servant de soutien alimentaire aux couples. Ces données peuvent nous faire 
espérer, sans vouloir trop se précipiter, de nouvelles installations de couples les an-
nées à venir. 

0

1

2

3

4

5

6

7

8

2003 2004 2005 2006 2007 2008

nombre de couples
cantonnés

nombre de couples
pondeurs

nombre de couples
avec éclosion

nombre d'éclosions

nombre de jeunes
envolés

Etudes 

27  

 

 

Infos diverses 



26 

 

 

Les Obs’ 

7  

 

 

 
Aigle de Bonelli adulte 
Photo Loïc Michel - 2008 
 
 
Vautour percnoptère adulte 
Photo Bérenger REMY – 2008 
 
RECHERCHE DU FAUCON CRÉCERELLETTE DANS LE GARD EN 2 008 
 

Bérenger REMY  
 
 

Cette année, plus que les autres, nous avons mobilisé nos efforts pour 
rechercher une éventuelle réinstallation du Faucon crécerellette (Falco naumanni) 
dans le Gard. En effet, le contexte favorable (voir article dans FL 100 et diapora-
ma de la réunion technique du 15 mars 2008 à Fons) ajouté à une volonté du 
Plan National de Restauration de l’espèce( qui nous finance des jours de pros-
pections), nous ont incités à rechercher de plus près cette espèce et à identifier 
d’éventuels indices de nidification. 

 
Pour ce faire, une journée de prospection commune a été organisée le 21 

juin sur le secteur du Causse de Pompignan et quelques villages potentiellement 
favorables (Logrian, Canaules, Saint-Jean-de-Serres). Malheureusement, aucun 
Crécerellette n’a pu être observé ce jour-là, mais cette prospection aura tout de 
même motivé les observateurs pour rechercher l’espèce sur leurs sites de pros-
pection habituels. D’ailleurs, d’autres villages ou sites favorables ont été visités 

Etudes 
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pour repérer la présence de Crécerellette par la suite, dans le même cadre, 
sans résultats probants. 

 
En dehors de ces prospections spécifiques, plusieurs données ponctuel-

les sont arrivées au COGard. Dont une sur le secteur des Garrigues de Lussan, 
particulièrement intéressante à première vue, mais qui s’est révélée douteuse 
puis négative par la suite. Les autres données concernaient des oiseaux en mi-
gration prénuptiale et une en migration postnuptiale de 7 individus à Sainte-
Anastasie. 
 

Malgré un effort de recherche plus important que les années passées, 
nous ne savons toujours pas si l’espèce s’est réinstallée dans le Gard. Ces ré-
sultats négatifs, dans un contexte favorable à la réinstallation de l’espèce, ne 
doivent pas nous décourager mais nous inciter à poursuivre nos efforts de pros-
pection les années à venir. 
 

 
Causse de Pompignan, un des secteurs explorés le 21 juin 
Photo : B. Rémy - COGard 
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